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□陈寿昌 文/图

■家庭相册

□夏茹 文/图

一个人， 只要想干敢干， 就
能开创辉煌的未来； 相反， 如果
畏手畏脚， 就只能原地踏步无法
前进。

照片是10年前堂姐 （左） 和
我的合影。 堂姐只比我大一岁，
那时候我们都刚成家刚创业， 堂
姐在父母的帮助下凑钱买了一辆
中巴车跑客运。 三年后， 跟风跑
客运的越来越多， 利润也越来越
低， 堂姐果断跳级改跑货运， 全
国各地、 北上南下地将大中国跑
了一个遍。 又过了三年， 堂姐结
束高风险的货运， 开办了一家大
型机械公司， 分公司开遍祖国东
西部。 眼下， 堂姐事业蒸蒸日上
红红火火。

回过头再看看自己， 也曾经
无数次寻求突破 ， 总是顾虑重
重， 结果是光说不练。 如今的现
况是， 一家小商店开了十多年，
店铺门面陈旧， 自己形容枯槁，
生活如一池湖水、 波澜不惊。 整
整十年， 和堂姐相比， 差别实在
太大了。 扪心自问， 我是否也该
有所改变呢？

回首十年
差别大

□王建成 文/图

那年结婚，
我用厂车接新娘

时光过去整整30年， 每当我
惹妻子生气时， 她都会用调侃的
口吻说： “你当然不在乎我， 我
是你用厂车接来的！” 说完自己
也觉得好笑。

那是1985年12月26日我结婚
那天， 之前原本说好的借辆小轿
车上午9点来帮接新娘， 可是到
了8点15分对方突然打来电话 ，
说因为单位领导临时有事要用
车， 车不能来了。 怎么办？ 小县
城不像大地方到处有小轿车， 也
不像现在， 还有婚车出租。 当时
只有单位有小轿车， 整个县城小
轿车数量也不到10辆， 你有钱也
没地方租。 而且接新娘又非要用
小轿车， 这是一般人家都必须要
的排场， 也是每一个新娘起码的
条件。 可是临时出了这样的事，
让我一家人焦心， 父母亲急得在
房间里团团转， 年轻的我毫无办
法， 也一直用求救般的眼光望着
父亲。 接新娘的时间马上就要到
了， 无奈之下， 父亲上街找人借

小轿车 ， 可是都没有借到 。 最
后， 他拦住了县造纸厂的厂车，
给司机师傅说明情况。 那位师傅
挺痛快， 一口答应下来， 马上掉
头载着我们就走。

到了新娘家， 周围已围了许
多看热闹的人， 见来了厂车都议
论纷纷 。 新娘家人出门一看 ：
“怎么是厂车？” 我赶紧解释。 还
好人家通情达理， 说也没关系。
新娘上车时虽然不高兴， 也没说
什么 。 让我很顺利地接回了新
娘， 完成了婚礼仪式。

是啊， 结婚时连小轿车都没
坐上， 妻子总感到心里不平衡，
也让我感到愧疚。 所以结婚后每
次妻子唠叨时， 我都不敢作声。

已到老年的我， 每当想起这
件事心里总是不平静， 也更加感
激父母。 在那个年月， 为我操办
结婚， 付出了多少心血， 承受了
那么多的压力 。 现在的条件好
了， 年轻人结婚的婚车动辄都十
几辆， 而且还都是名牌车， 气派
又风光， 让新娘子很自豪， 再也
不会遇到我当年的那种窘境， 真
是幸福啊！

■青春岁月

小学课文 《挑山工》 里面描
写的泰山上的挑夫你可还记得？

虽然那时候我还没有去过泰
山， 但冯骥才用他朴素的语言、
真实的情感刻画出来的挑山工形
象深深地烙在我的脑海里。 我一
直想象着一个画面———一个身材
壮实的挑山工， 光着脊梁白褂子
系在腰间， 肩上挑着扁担， 黝黑
的皮肤渗着汗珠在烈日下闪闪发
亮， 顺着泰山的阶梯走出无数个
“之” 字。 累了， 就停下坐在台
阶上抽袋旱烟， 缓缓劲儿再接着
走。

十多年过去了， 我以为再也
看不到那样原始的劳动画面了。
毕竟这些年来科技发展很快， 我
猜想， 应该有更省时省力的方法
来运输货物了吧！ 没想到， 这次
的泰山之行， 竟然让我遇到了现
代版泰山上的挑夫。 那是在我下
山的时候， 刚走下泰山的中天门
没多远， 我正坐在台阶上休息，
远远地就望见山下有一个红色的
身影在闪动， 前面是红的， 后面
也是红的， 却看不清中间的人。
只看到人群纷纷闪开为其让道，
并在一旁拿出手机啪啪啪拍个不
停。 慢慢走近了， 我才看清那是
一个中年的大叔， 皮肤白白的，
面目清秀， 甚至可以说是带着点
儿斯文气。 这跟我想象中的太不
一样了， 真怕他会撑不住。 但看
了一会儿， 发现我的担心真是多
余， 他的步伐稳而不迟， 晃而不
倒， 一步一步走得比旁边的游人

还 快 。 虽 然 不 是 走 出 规 则 的
“之 ” 字形 ， 但也是斜着走的 ，
不像我们这些人直上直下， 膝盖
骨累得不行。 大叔的草绿色短衫
已经被汗浸湿了， 湿了的草绿色
变成了翠绿， 分外惹眼。

我跟着那位大叔走了一会
儿， 本想找机会跟他聊聊， 但因
为之前上山下山耗费体力太多实
在感觉体力不足， 看那大叔也暂
无停下来歇脚之意 ， 我便也作
罢。 临走， 我走上前对那大叔说
了一句， “加油！” 他竟然侧过
头来对我笑了， 但因为要保持平

衡所以身体不敢侧得太厉害， 他
朝我点点头之后立马回过头去继
续赶路了。 我则继续一瘸一拐下
山。

我一边走一边想 ， 真不容
易。 上山的途中我在半山腰上的
小店里吃了两盒泡面， 还想着山
下三四块钱的泡面， 到了山上店
家就卖10块钱一盒， 太黑心了。
可当我看到了泡面是怎么运上去
的， 才知其中艰辛。 我们太容易
只看到别人享受成果的那一刻，
却往往忽略了别人背后所付出的
汗水和艰辛。
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□瞿小静 文/图

■图片故事

上世纪90年代， 儿子上中学
时喜欢上篮球运动， 他提出要买
一个篮球。 我说， 打篮球是集体
活动， 应该班里买。 儿子说班里
有， 但人太多玩不过来， 于是他
便买了一个。

这下， 他的周围聚集了许多
喜好篮球的同学， 放了学就在学
校的操场上拼搏起来。 有时， 学
校的操场不够用， 他们就跑到附
近的工厂去打， 一直玩到华灯初
上才大汗淋漓地罢休。

他找来钢筋弯了个圆圈， 固
定在木板上， 然后钉在院子里的
墙上， 做成了一个 “篮球架” 练
习投篮。 这样的篮球架质量可想
而知 ， 不到半天 ， 就被他打的
“土崩瓦解” 散了架。

在众多的体育刊物里， 儿子
最喜欢的是 《篮球》 杂志， 每期
必读 ， 一字不落 。 他把杂志里
NBA球星影集的照片一张张剪
下来贴在墙上， 这照片设计的也
别致， 像一个相框， 猛一看还真
像墙上挂着个镜框。 照片越贴越
多， 一直排到天花板下， 整扇墙
都贴满了。 我们全家称它为篮球

墙。 当然， 除了单人的明星照还
有NBA的全家福等。

我见他这样好篮球就对他泼
冷水说， 打篮球必须是大个子，
在篮球场上一米八都是小个儿，
你才一米六五根本不行。 他立即
反驳说 ， 不对 ， NBA球星 ， 金
州勇士队的蒂龙·博格斯外号叫
小松鼠身高才一米六。 说着指着
墙上的一张照片说就是他， 并让
我看他在球场的英姿： 有的是飞
跃传球， 有的是腾空投篮， 有的
是潇洒地运球， 有的是虎视眈眈
地防守……

儿子终于当上了 “篮球队
长 ”， 不过是在电脑上 。 那天 ，
他借回一张NBA2000游戏光盘，
坐在电脑前指挥他的队员们左冲
右突， 飞身上篮或者急速撤回，
全线防守， 整整鏖战了一天。 秋
天里， 他们学校举行运动会， 他
雄心勃勃地参加了定点投篮比
赛， 据说， 这也是一次选拔赛，
优秀者将参加市里的比赛。 可是
儿子第一轮就被淘汰了， 但他一
点也不沮丧仍很高兴。 我想这就
是重在参与吧。

篮球墙

我和李振善相识是在 36年
前， 那时他是石景山区武装部政
工科的干事， 入伍不满三年他就
穿上了四个兜的干部服 ， 红帽
徽、 绿军装在那时精神得是一塌
糊涂。 我在水泥制品厂上班， 爱
好说快板， 常为工友们表演， 还
喜欢舞文弄墨在报刊发表几篇评
书、 相声、 小小说。 由于我们俩
都有喜欢写新闻报道的业余爱
好， 加上都是二十多岁， 星期天
常在一起打球、 健身。 共同的爱
好和融洽的相处， 使我们觉得很
有缘， 成为了十分要好的知心朋
友。

1980年初春的一个周日， 乍
暖还寒。 我们相约一同骑自行车
往返20多里到香山公园登山并采
风， 李振善随身带了一台老式海
鸥牌120照相机， 装上黑白胶卷，
拍了不少自然景色， 还请一位游
人帮忙拍了几张我们的合影。 作
为曲艺爱好者， 我在厂宣传队常
常创作表演节目， 其中反映青年
民兵抓小偷的快板书小段 《夜擒

黄鼠狼》， 李振善看完觉得作品
不错， 就帮我投稿刊发在 《华北
民兵》 杂志上。

李振善爱好摄影， 拍了不少
反映民兵队伍建设与训练的新闻
图片， 刊发在 《战友报》、 《华
北民兵》 杂志上。 这些年， 他的
不少摄影作品获得了军队及北京
市各级摄影比赛的奖项。 他还在
京西八大厂矿发展了一批民兵通
讯报道员， 其中有后来担任 《北
京青年报 》 副总编的孙伟 、 在
《首钢报》 担任文字记者的宋广
山等。

2001年初， 我调到区委宣传
部工作， 在 《石景山报》 法制版
做编辑， 李振善转业到石景山
区 法 院 宣 传 科 负 责对外宣传 ，
工作中接触更多了。 由于他的努
力和勤奋 ， 采写的法制新闻在
《北 京日报 》 、 《北 京 晚 报 》 、
《人民法院报》 等多家报刊频频
见报， 连续多年被评为优秀通讯
员。 李振善在单位还成立了摄影
小组， 言传身教， 讲课辅导， 举
办作品评比， 推动法官摄影文化
的开展。

现在， 我们都已年过六旬，
相继退休。 李振善退休后返聘，
继续负责一些党务 、 老干部支
部、 图书室管理的工作。 我们时
常电话联系， 相互问候。 回想当
年的青春岁月， 几十年前那美好
记忆是那么的温馨， 那么清晰，
那么难忘， 那么有趣。

哥俩好
□胡京成 文/图

泰山挑夫


